

TERRITOIRES
DU
RUANDA-URUNDI

Murambi (Kibali) le 29 juin 1938

N° 256/P.I.G.

Rappeler dans la réponse la date et le numéro

Réponse au n°

du 19.....

ANNEXE



Monsieur l'Administrateur Territorial,

OBJET : Mutation S/Chefs KABANDA (Mulera) et BILANGAMOYA (Rwankéri)

J'ai l'honneur de porter à votre connaissance, qu'au cours de mes conversations avec le S/Chef KABANDA (Mulera) au sujet de la mort suspecte du Chef de Province LUBANGURA, KABANDA est à nouveau revenu sur les difficultés qu'il rencontre dans le commandement de sa S/Chefferie et dans le mouvement d'émigration provoqué dans sa S/Chefferie.

KABANDA prétend que ses difficultés et ces émigrations sont provoquées par les intrigues du S/Chef KANABULENGE qui a conservé de nombreux abagaragu à Tshuvé (Mulera) son ancienne colline et qui est voisine de la colline Gasiza de KABANDA.

Pour mettre fin à ces intrigues, KABANDA demande que les abagaragu de KANABULENGE soient obligés d'aller résider chez leur maître au Ndorwa, ou bien qu'il puisse se permuter de commandement avec BILANGAMOYA, frère de père de KANABULENGE.

KABANDA qui commande la colline Gasiza (Mulera) a 371 M.A.V. et 153 têtes de gros bétail dans sa S/Chefferie, tandis que le S/Chef BILANGAMOYA qui commande les collines Kibga et Kimonyi au Rwankéri, a 377 M.A.V. et 297 têtes de gros bétail dans sa S/Chefferie. Les deux S/Chefferies sont donc d'importance à peu près égales mais il est certain que le nombre de contribuables de KABANDA est en diminution, bien que ce S/Chef soit certainement plus capable et plus méritant que BILANGAMOYA.

J'ai parlé à BILANGAMOYA d'une permutation éventuelle, ce S/Chef, semble être d'accord pour envisager une telle permutation, qui lui permettrait d'ailleurs de reprendre le commandement d'une colline (Gasiza) ayant appartenu anciennement à son père feu RUHANGA.

Je vous signale cette situation, à toutes fins utiles, car KABANDA semble se décourager peu à peu et encadré d'une part par la S/Chefferie MULEGO et d'autre part par la colline Tshuvé où résident des abagaragu de KANABULENGE, il est peu probable que ses difficultés cessent. Tandis que BILANGAMOYA, MULEGO et KANABULENGE sont frères de père et ont tout intérêt à s'entendre.

Enfin comme il n'y a vraiment qu'un seul S/Chef capable au Rwankéri, la désignation de KABANDA pour cette Province, permettrait d'adjoindre au Chef GASASIRA un second S/Chef capable et travailleur.

L'Agent Territorial principal WILLEMS

à Monsieur l'Administrateur Territorial à RUHENGARI.